
A10 香港新聞 ■責任編輯：汪 洋 2015年2月17日（星期二）

一片年糕七粒糖 羊年食「咩」好？
蘿蔔糕芋頭糕鈉高「重口味」食4件達每日上限一半

香港文匯報訊 ( 記者 鄭治祖 ) 今年為區議會選舉
年，當局因應本港近年物價上漲情況，初步建議按照
今屆區議會年度的綜合消費物價指數累積升幅的
17.3%，調整候選人資助額和選舉開支，以吸引有志之
士參選。立法會政制事務委員會昨日討論有關增幅
時，各主要黨派分歧不大，目前尚待行政會議決定，
可望今年區議會選舉中落實。至於為每名候選人提供
的免費通函，當局傾向維持原有安排，只有1次。
政制事務委員會昨日討論今年區議會選舉候選人資

助額及選舉開支限額檢討。文件指出，當局因應物價
變動，擬自今年年末舉行的區議會選舉起，調整區議
會選舉候選人資助額及選舉開支限額。文件續指，建
議以2012年至2015年之間的預計累積通脹率，為基礎
調整資助額。按照最新的估算，於2012年至2015年之
間，綜合消費物價指數預計會累積上升 17.3%。

劉江華：會留意今年物價情況
政制及內地事務局副局長劉江華在會上表示，綜合

消費物價指數用於每票資助和總體開支，即指數會乘
以現有每票12元資助額，以及53,800元的選舉開支來
計算。他續說，17.3%只是預計，當局仍會留意今年物
價情況，在考慮立法會意見後，最終數字稍後在行政
會議作決定時為準。實行調整的附屬法例，則須提交
立法會，經先訂立後審議程序通過，予以實行。

免費通函次數擬維持1次
區議會界別、民建聯立法會黨團召集人葉國謙關

注，資助是否檢討增減免費郵遞通函的次數。另外亦
有議員認為，根據當局的計算方法，自動當選的議員
所獲資助，可能比有競爭的議員更多，並不公平。
劉江華回應說，資助候選人接觸選民的郵政通函，因

應過去諮詢，現時每人已由2次調整為1次，目前希望年
底區選仍維持1次免費郵遞，讓區選新人也能接觸選
民。至於自動當選者可能獲更多資助，劉江華強調，獲
資助議員須在當局定下的三項條件內計算出資助額，以
最低為準，故自動當選者的資助額，不一定更多。
另一方面，個人資料私隱專員蔣任宏任期將於8月初
屆滿，政府早前公開招聘個人資料私隱專員。會議昨
日討論到個人資料私隱專員工作時，有議員關注新私
隱專員的聘任問題。蔣任宏表示，會利用新年假期反
思及考慮會否參加公開招聘。

區選資助額調整 有望今年落實
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香港文匯報訊（記者 羅繼
盛）新年新氣象，駕車人士的荷
包亦要適應一下。西區海底隧道
和大欖隧道將於周日加價，私家
車的西隧收費會由現時的55元調
升至60元，大欖隧道收費則由36
元增至40元。兩條隧道均指，面
對營運開支增加和維持穩健營
運，故需要調升收費。工聯會立
法會議員鄧家彪促請政府盡快回
購西隧。
西隧昨日宣布，將於本月22日

調整隧道收費，私家車由現時的
55元調升至60元，單層和雙層巴
士則分別加價10元和15元，電單
車收費則維持不變。
西隧表示，自通車以來，西隧

公司於過去每個財政年度的淨收
入，均遠低於條例所規定的最低
估計淨收入。為確保公司能持續
穩健營運和面對營運開支增加的
壓力，必須調整收費水平，而調
整後的實際收費仍遠較法定收費
為低。
根據西隧2014年年報，西隧除

在首兩個年度錄得虧損外，自
1999年度至2000年度起，所錄得
的淨收入持續上升，2013年度至
2014年度的淨收入達12.94億元。
不過，該年度收入較法例所訂的
最低估計淨收入少12.79億。而根
據法例，若西隧的淨收入比最低
估計淨收入為低時，隊道公司可
行使權利要求政府刊憲加價。

大欖隧道同日調整收費
另外，大欖隧道亦會於同日調

整收費，私家車和的士的收費由
36元調升至40元。各類貨車將加
價3元至4元，巴士加5元，小巴
和電單車的收費則維持不變。
大欖隧道表示，自兩年多前調

整收費後，營運費用包括維修保
養費、電費及工資等持續上升，
導致公司營運成本增加了不少。
隧道公司又指，截至去年 7月
底，仍有約24億元的未償還貸
款，故須改善收入以償還貸款，
以及在餘下10年的專營期內維持
穩健營運。
運輸及房屋局在提交立法會的

文件表示，雖然隧道公司是在有
關法例所容許的水平內調整收費，無須政府批
准，但會繼續敦促隧道公司，在制訂其收費策
略時，需要充分考慮公眾的承擔能力和接受程
度，及整體公眾利益。
立法會交通事務委員會副主席鄧家彪表示，

每逢西隧加價，車流量仍會繼續上升，可見在
紅隧、東隧相繼飽和，巴士、小巴和貨車等車
輛亦要被逼承受西隧加價，成本增加亦會轉嫁
至市民。他認為「長痛不如短痛」，隨着東隧
專營權將於2016年屆滿，政府把握此皇牌，盡
早與隧道公司商討回購西隧。

西隧收費調整
車種 現收費 新收費
電單車 25元 25元(不變)
私家車 55元 60元(+5元)
的士 50元 55元(+5元)
小巴 65元 70元(+5元)
輕型貨車 65元 70元(+5元)

資料來源：西隧
製表：香港文匯報記者羅繼盛

消委會首次研究各賀年食品的營養素，從連鎖糕餅店
搜集了40款預先包裝的賀年食品，而在14款年糕

中，不計算聲稱營業標籤出錯的聖安娜「至尊薑汁黑糖
年糕」，只有兩款聲稱低糖的樣本含糖量在標準之內，
其餘全部超標，每100克含糖量由15.3克至32.6克不
等。糖分最高的三甲依次為大班「椰汁年糕」、奇華
「杏汁糖年糕」及東海堂「紅豆金栗年糕」。按本港食
物安全中心的標準，每100克含糖15克屬高含糖量；世
衛建議的每日攝取限量上限為50克，即進食4片100克
的年糕已經超標，對喜歡吃年糕的人來說，可算是壞消
息。
另一款熱門賀年美食蘿蔔糕及芋頭糕，鈉含量較其他
賀年食品高，雖然今次測試的15款全部都沒有超出食安
中心的標準，但亦不屬於低水平。鈉含量最高的3個樣
本，大班佔兩席，排榜首的大班「臘味蘿蔔糕」每100
克鈉含量512毫克，進食4件的分量相當於半茶匙鹽，即
是每日攝取限量的一半，增加高血壓風險。

大班「笑口棗」高鹽高脂
甜脆的笑口棗及香口的油角更屬「三高」—高糖、高

鹽、高脂，最不健康的是大班的「嘻哈笑口棗」，鈉含
量、總脂肪及飽和脂肪均冠絕全部40款樣本，每100克總
脂肪含量47.4克，鈉含量更高達1,096毫克。按食安中心
標準，每100克鈉含量600毫克屬於高水平。

7件酥角能量逾兩碗飯
至於脂肪及飽和脂肪含量最高的油角，同樣是大班的

「金粒脆角」，7件酥角所提供的能量相當於超過兩碗
飯，每100克總脂肪含量30克，按食安中心標準，含量
20克屬高水平。
消委會總幹事黃鳳嫺表示，「明白傳統食物一定要食，

但食得多一定超標」，建議市民享用賀年糕點油器應淺嚐
即止，「之後要再注意飲食，減吓肥」，保持身體健康；
市民選購包裝賀年食品時，亦應細讀營養標籤。

香港文匯報訊（記者 陳敏婷）農曆新年

將至，又是賀年美食「當飯吃」的日子，但

其實很多傳統賀年美食都存在高糖、高鹽或

高脂問題，笑口棗及油角更屬「三高」，過

量進食定必「過肥年」。消委會研究發現，

進食1片100克椰汁年糕已等於近7粒方糖；7

件酥角已等於兩碗飯；4件蘿蔔糕亦已達每日鈉

攝取上限一半，提醒市民最好淺嚐即止。

香港文匯報訊（記者 陳敏婷、郭兆東）最新一期
《選擇》月刊公布，據聖安娜「至尊薑汁黑糖年糕」盒
上的營養標籤，每100克含43.2克糖，屬含糖量最高的
樣本；聖安娜其後指標籤資料錯誤，實質糖含量為23.2
克，「手文(民)之誤，謹此致歉」。消委會指公開調查前
已獲聖安娜確認資料正確；有律師表示，食物標籤必須
完全正確無誤，即使有些許差別亦不容許，否則違法；
食安中心表示正了解事件，會採取適當行動。
今期《選擇》月刊進行有關賀年食品營養成分的研

究，指聖安娜「至尊薑汁黑糖年榚」屬14款測試的年糕
樣本中，含糖量最高的一款，進食一件116克，已相等
於10粒方糖，差不多是世衛建議的一日攝取限量。聖安
娜其後發表聲明，指「根據本公司食品的配方，（薑汁
黑糖年榚）糖含量約每100克為23.2克。現時包裝上之
資料顯示每100克為43.2克，實為手文(民)之誤，特此澄

清，謹此致歉！」
消委會回應本報查詢時表示，公開報告前曾向所有相

關商戶確認標籤標明的營養成分準確性，聖安娜當時以
電郵提供所有營養標籤資料，均與所購買貨品上的標籤
資料相符。消委會不評論聖安娜有否「欺騙消費者」。

律師：「貨不對辦」不可接受
據《2008年食物及藥物規例》第一百三十二章規定，

任何人為出售而宣傳、售賣或為供出售而製造任何符合
說明的預先包裝食物，即屬犯罪，可處第五級罰款及監
禁6個月。律師黃國桐表示，食物標籤必須完全正確無
誤，即使有些許差別亦不容許，否則即屬違法。他指
出，若食品的營養標籤出錯，政府有權作出檢控，並由
執法機構如海關執行，刑罰視乎標籤錯誤的程度。
至於民事索償方面，黃國桐指必須有證有據，證明事

主因標籤出錯而蒙受損失。他舉例指，若有健康問題的
市民在進食前，其信賴的營養標籤原來有錯，導致身體
出現毛病，食品生產商就有被民事起訴的可能，本港過
往曾有類似的成功索償案例。他認為，「貨不對辦」的
問題不可接受，今次聖安娜事後作表示標籤出錯明顯有
問題，更直言表現「差」。

競爭例最快第三季全面生效
香港文匯報訊（記者 袁楚雙）競爭
事務委員會正就《競爭條例》修訂指引
內容，有望最快今年第三季全面生效。
競委會主席胡紅玉昨日表示，如果順利的
話，競委會可在年中做好準備工作，但實
際生效日期須留待政府公告。因應社會關
注大廈圍標及油價「加快減慢」的問題，
競委會正進行有關大廈維修的市場研究，
油價市場的顧問研究亦將於月內展開。胡
紅玉指，並非所有個案都有足能資料做調
查，故先進行市場研究探討行業競爭情
況，以決定立案調查的可行性。
立法會早於 2012 年通過《競爭條
例》，但生效日期尚未落實。競委會主
席胡紅玉表示，會方正在修訂全面落實
《競爭條例》前的草擬指引內容，料下
月底將在網上公布，並收集各界人士意
見，四月底提交立法會作諮詢。她預
料，假如過程順利，最快年中可完成執
法準備工作，她期望《競爭條例》今年
第三季全面生效。

油價「加快減慢」研究月內展開
競委會正就大廈維修出現圍標進行市
場顧問研究，至於消委會早前發布的油
價「加快減慢」的報告，則最快於月內
展開。胡紅玉表示，進行有關市場研究
是為了方便處理各種議題，因未必每個
課題都必定能夠立案調查，故市場研究

是「工具」，協助他們了解某一議題的
市場競爭業務狀況，包括供應、批發、
零售等供應鏈資料，再決定下一步立案
調查的可行性。她續稱，競委會的角色
是執法機構，但無監管能力，競委會接
收投訴可進行市場顧問研究，若日後發
現競委會調查時索取資料遇到阻力，會
方仍可以向政府建議加強調查能力。

圍標涉巨大公益或優先處理
她亦指出，競委會做市場研究的優次

有序，如果議題牽涉到巨大的公眾利
益，亦會獲選為研究對象。胡紅玉說在
自己的認知中，大廈維修出現圍標問題
涉及多個屋苑，社會上的積怨日深，所
以認為應優先處理，惟圍標同時牽涉競
爭以外的環境因素，如業主立案法團的
票數影響，故處理上有一定難度。競委
會曾接見有關團體，同意日後針對圍標
問題加強公眾宣傳教育。胡紅玉補充，
會內全體職員僅48人，當工作量過多，
或外判市場研究工作予獨立顧問進行。
競委會行政總裁Stanley Wong透露，

經驗得知油價問題在全球各地均十分普
遍，但海外不少競爭事務機構的調查均
顯示，未能從中發現油供應公司有任何
反競爭的行為，但即使沒有證據，競委
會仍可向有關持分者提供促進市場競爭
的建議。

買波鞋投訴增「無名」店要小心
香港文匯報訊（記者 陳敏婷）特別

或限量版波鞋不時掀起搶購熱潮，有時
在專門店買不到，愛鞋之人或會選擇到
小店「碰運氣」。不過，消委會近年接
獲有關波鞋的投訴卻連年上升，尤其關
注一些在旺角及銅鑼灣專賣潮流服飾的
商場內的「無名」波鞋店，消費者收不
到貨或懷疑買了假貨想追討時，卻只有
「白頭單」難以證實，甚至店舖已人去
樓空，死無對證。
所謂「無名」波鞋店是指商號沒有招

牌或店舖名稱，並慣常使用手寫單簡單
記錄交易資料，單據亦無任何店舖資
料。消委會接獲有關「無名」波鞋店的
投訴有明顯上升趨勢，由前年的兩宗增
至去年的至少14宗，主要集中出現於旺
角及銅鑼灣專賣潮流服飾的商場內，
「例如旺角的乜乜特區」。

現金訂購 貨期等到「結業」
有投訴人表示，曾於旺角一商場以現

金支付850元訂購波鞋，店方承諾3星期
內交付貨品，之後卻音訊全無，單據上
的電話號碼甚至已停止服務。投訴人直
接前往店舖，店員卻指仍未有貨，建議
她選購另一款式，結果投訴人再付出50
元差價，選購另一波鞋，店方承諾1星期
至2星期後有貨，怎料仍是無了期的等
待。最後投訴人發現店舖已結業，但同

一商場另一售賣波鞋店的職員，竟全是
已結業店舖的員工。
記者昨日曾到銅鑼灣及旺角多個商場視

察，結果在銅鑼灣絕大部分大大小小的商
場都未有發現「無名」波鞋店；旺角潮流
特區內則發現7家「無名」波鞋店，且人
流不少，很多青年人在內選購波鞋。

消委：信用卡可證明交易
消委會總幹事黃鳳嫺提醒消費者，光

顧該類可疑店舖時應加以警剔，不宜心
急作購買決定，又建議用信用卡支付交
易，因存根上會列明商戶資料，有需要
時可證明交易。
她坦言，若單據上沒有商戶資料，要

追討實在「非常難」。她以投訴人個案
為例，即使投訴人發現全部員工在新一
家店舖工作，亦無法證明兩店有關聯，
「員工可以是轉工」，最重要是消費者
自保，「不要明知不可靠仍湧去買」。

■■笑口棗百克總脂肪笑口棗百克總脂肪4747..44克克。。 彭子文彭子文 攝攝

▲4件蘿蔔糕已達
每日鈉攝取上限
一半。彭子文 攝

▶7件酥角已等
於兩碗飯。

彭子文 攝

■■傳統賀年美食都傳統賀年美食都
存在高糖存在高糖、、高鹽或高鹽或
高脂問題高脂問題，，過量進過量進
食 定 必食 定 必 「「 過 肥過 肥
年年」。」。 彭子文彭子文 攝攝

■■西區海底隧道和大欖隧道西區海底隧道和大欖隧道
將於周日加價將於周日加價。。 資料圖片資料圖片

■消委會提醒，消費者在光顧這類可疑
的店舖時應加以警惕。 彭子文 攝

■消委會指聖安娜「至尊薑汁黑糖年榚」吃一件116
克，已經相等於吃10粒方糖。 彭子文 攝

年糕含糖稱年糕含糖稱「「至尊至尊」」聖安娜聖安娜：：印錯印錯


